

## Prédication narrative

### Exode 3. 1-15

Bonjour, mesdames et messieurs. Ce matin, j'aimerais vous faire faire un voyage dans le temps et dans l'espace. Un voyage en montagne au deuxième millénaire avant notre ère. Est-ce que vous êtes prêts ? Aller, c'est parti. Allons nous promener sur le mont Horeb. Nous voilà arrivés au pied du mont, mais vous verrez au sommet, il y a une vue magnifique ! Ah nous voilà en haut. Asseyons nous un moment pour contempler le paysage. C'est beau non ? Moi je ne m'en lasse pas. Et puis c'est calme. Si vous voulez de la tranquillité, c'est ici qu'il faut venir.

Mais attendez, j'aperçois un berger et son troupeau au loin en bas, il semble venir dans notre direction. Vous le voyez vous aussi ? MJe crois que je le reconnais ! Oui, c'est bien cela ! C'est bien lui, c'est Moïse ! Oh non, mais pourquoi amène-t-il ses moutons ici, justement aujourd'hui ? Ce n'est pas son habitude d'amener ses troupeaux au-delà du désert. Je suis désolée, on va devoir partir. La ballade est terminée, on se lève et on décampe. Si, si, j'insiste, je suis votre guide, et je dois assurer votre sécurité. Croyez-moi, ce Moïse n'est pas un type recommandable, mieux vaut l'éviter.

Oh mais qu'est-ce que c'est que ça encore ? Vous avez vu ? Il y a un buisson en feu là-bas. Il n'y a pas beaucoup de végétation à cet endroit du monde, mais la seule végétation présente est très sèche, le feu risque de se répandre. Raison de plus pour décamper. Mais.... Attendez, c'est très bizarre, l'arbre ne se consume pas et le feu ne se répand pas. C'est étrange. Je crois que Moïse l'a remarqué aussi parce qu'il approche. Ah, je suis tiraillé, est-ce qu'on s'en va ?? Est-ce qu'on approche pour voir ce qu'il se passe ? Vous en pensez quoi ? J'ai entendu dire quelque part que « la quête est la première qualité spirituelle »... alors peut-être que nous pourrions aller voir, qu'en dites-vous ? On avance juste assez pour voir ce qu'il se passe mais....on reste caché pour que Moïse ne nous repère pas. Vous restez bien derrière moi d'accord ? ...Moïse a été rapide, il est tout prêt du buisson ! Vous entendez ? Une voix sort du feu :

DIEU: « Moïse ! Moïse ! »

MOÏSE : « Je suis là »

Il n'a pas froid aux yeux ce Moïse, il avance encore... ,Chut, la voix parle encore.

DIEU : « N'approche pas d'ici ; ôte tes sandales de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est une terre sacrée. Je suis le Dieu de ton père, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob. »

Ah Ah Ah, si c'est le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob qui parle dans ce buisson, alors, vous pouvez me croire, Moïse est un homme mort. Personne ne peut se trouver face à face avec ce Dieu et rester en vie. C'est un Dieu saint le Dieu d'Abraham, un Dieu qui détruit le mal. Il paraît qu'il l'a déjà fait par le passé... et ce Moïse, je vous l'ai dit, il n'est pas aussi blanc que la laine de ses moutons... Il joue au bon berger avec ses brebis, mais moi, je sais qui il est vraiment, je sais ce qu'il a fait. Je suis certain que le Dieu d'Abraham ne l'ignore pas non plus, sinon il ne l'aurait pas mis en garde. Moïse semble savoir qu'il est en mauvaise posture, parce qu'il vient de se détourner du buisson, de cacher son visage et enlever ses sandales. Je crois qu'il est terrorisé...

Mais j'y pense, et nous ? Qu'en est-il de nous ? Nous sommes là nous aussi, face à ce Dieu saint ? Et même si nous sommes cachés, vous croyez qu'on devrait faire pareil ? J'hésite... Sommes nous irréprochables ? Bon, vous faites comme vous voulez, mais moi, je recule un peu et j'enlève mes chaussures. C'est vrai, ainsi caché, on ne voit plus grand-chose, mais c'est plus sûr et puis on peut encore entendre ce qu'il se passe. Mais ne faisons pas de bruits...Attendez, chut, Dieu parle encore :

DIEU : « J'ai bien vu l'affliction de mon peuple qui est en Égypte, et j'ai entendu les cris que lui font pousser ses tyrans ; je connais ses douleurs. Je suis descendu pour le délivrer de la main des Égyptiens et pour le faire monter de ce pays vers un bon et vaste pays, un pays ruisselant de lait et de miel (...) Maintenant, les cris des Israélites sont venus jusqu'à moi, et j'ai vu l'oppression que les Égyptiens leur font subir. »

Là je dois vous expliquer un peu, c'est mon rôle de guide non ? Le peuple dont Dieu parle ce sont ceux qu'on appelle les hébreux, techniquement, on ne peut pas vraiment dire que c'est un peuple. Pour le moment, ils n'ont ni terre, ni roi, et même leur Dieu semblait avoir disparu de la circulation... jusqu'à aujourd'hui ! Sauf si on considère que c'est grâce à leur Dieu qu'ils se sont multiplié à l'extrême. Les descendants de Jacob ont eu tellement d'enfants, qu'en quelques générations seulement, cette famille est devenue assez nombreuse pour commencer à gêner le pharaon. C'est vrai qu'il sont maltraités en Égypte. Le pharaon les a réduits en l'esclavage pour garder le contrôle, et a aussi réduit un peu leur nombre... si vous voyez ce que je veux dire.

La voix divine vient de dire qu'elle a vu et entendu son peuple. Si Dieu voit et entend, est-ce que ça veut dire qu'il nous voit aussi maintenant tels que nous sommes ? Je suis bien contente d'avoir enlevé mes chaussures du coup... Ces paroles de Dieu me font réfléchir quand-même. En cas de difficultés, jusque-là, est-ce que je cri à Dieu ? Ou bien est-ce que je me confie dans des choses qui ne peuvent pas me sauver ? ... je ne sais pas trop ce qui m'empêche de crier à lui ? Est-ce que je pense qu'il s'en fiche ? Qu'il ne me voit pas, qu'il n'entend pas ? Ou bien est-ce au contraire parce que j'ai peur ? parce que je sais bien qu'il est un Dieu saint et que moi je ne le suis pas, alors que je n'ai pas trop intérêt à aller le chercher ?

DIEU : Maintenant, va, je t'envoie auprès du pharaon ; fais sortir d'Égypte mon peuple, les Israélites !

Vous avez entendu comme moi ? Dieu vient d'appeler Moïse à opérer cette délivrance en son nom ? Alors ça c'est fort ! C'est Dieu ou c'est Moïse qui libère le peuple ? Et pourquoi choisir un type comme Moïse pour être son bras droit, son ambassadeur, son émissaire ? C'est une mauvaise blague ou quoi ?

MOÏSE : Qui suis-je pour aller auprès du pharaon et pour faire sortir d'Égypte les Israélites ?

Ah voilà, on y vient ! quand même ! Moïse, sait ce qu'il a fait, c'est pour ça qu'il dit ça. Aller, je vais vous le dire, mais vous ne le répétez pas. Moïse, c'est un meurtrier et un fuyard. Il a tué un égyptien qui maltraitait un hébreu. D'une certaine façon je pourrai comprendre, il a voulu rétablir la justice sauf qu'en tant que fils adoptif de la fille de pharaon, s'il voulait aider son peuple d'origine il n'aurait pas pu s'y prendre plus mal. Et même après cette erreur, au lieu d'assumer les conséquences de ses actes, et tenter de changer la situation de ce peuple au péril de sa propre vie, il s'est enfui. Est-ce que Dieu va le détruire sur place ?

DIEU : Je serai avec toi

Quoi ? C'est ça la réponse de Dieu ? Dieu sera avec lui ? Dieu sera avec Moïse... Un Dieu parfait qui choisit un homme si imparfait pour faire advenir la justice en son nom... c'est vraiment inattendu. Je ne vois qu'une explication possible : cette délivrance sera possible non parce que Moïse est génial, mais parce que Dieu sera avec lui.

DIEU : Voici quel sera pour toi le signe que c'est moi qui t'envoie : quand tu auras fait sortir d'Égypte le peuple, vous servirez Dieu sur cette montagne.

Un Dieu libérateur, un dirigeant à sa tête, et une terre où habiter. Ça commence à ressembler à un vrai peuple et plus simplement une petite famille ! Serions nous entrain d'assister à la genèse d'un peuple ? Je crois que je commence à comprendre le projet : Dieu, faire naître un peuple de la descendance d'Abraham, un peuple qui sera son peuple un peuple au milieu duquel Dieu habitera, un peuple qui se laissera guider par lui, et qui vivra de la façon qui lui plaît, il l'adorera ....C'est exactement ce qu'il avait promis à Abram il y a des siècles ! Vous vous rendez compte on est entrain d'assister aux coulisses d'un moment historique !!! La naissance d'un peuple ! Wahou quel voyage, je suis trop émue de vivre cela avec vous.

MOÏSE : *Supposons que j'aille vers les Israélites et que je leur dise : « Le Dieu de vos pères m'a envoyé vers vous. » S'ils me demandent quel est son nom, que leur répondrai-je ?*

Évidemment Moïse a peur que le peuple hébreu ne le croie pas ! C'est clair franchement, si je n'avais pas eu la chance d'assister à la scène, je n'aurai pas cru Moïse. Et vous ? Qu'en pensez-vous ? Pourriez-vous croire à un tel projet sans l'avoir entendu de la bouche même de Dieu ? Tiens cela me fait penser à des paroles de Jésus : « Heureuses sont les personnes qui n'ont pas vu et qui croient ! »

Et puis il a raison quand-même Moïse, Dieu l'envoie en son nom, mais sans lui révéler son nom...Vous imaginez le ridicule quand les hébreux ou bien le pharaon demanderont au nom de quel Dieu il est envoyé... il dira quoi ? Je ne sais pas ? Franchement ce n'est pas sérieux. Ce Dieu me semble parfois si énigmatique à moi aussi ! Ça vous arrive aussi ? Dans ce cas, pourquoi ne pas avoir cette audace que Moïse a eu de reconnaître son ignorance et de simplement demander : « qui es-tu ? »

DIEU : *Je serai qui je serai. C'est ainsi que tu répondras aux Israélites : « “Je serai” m'a envoyé vers vous. » Tu diras aux Israélites : « C'est le Seigneur, l'Eternel, le Dieu de vos pères, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob, qui m'a envoyé vers vous. » C'est là mon nom pour toujours, c'est mon nom tel qu'on l'évoquera de génération en génération.*

Quel nom étrange ! Je comprends que Dieu est au-delà de l'existence même, il est créateur et non créature. Heureusement qu'il précise : « Dieu de vos Pères, Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob ». Ce nom là me rappelle la promesse faite par Dieu à Abram. Il se présente sous son nom d'alliance, l'Éternel. Ce Dieu fidèle, ce Dieu qui rencontre personnellement, et qui libère.

Pensez-vous que nous ayons besoin d'être libérés nous aussi ? Est-ce que c'est ce que Jésus voulait dire quand il a affirmé « Oui, je vous le déclare, c'est la vérité : toute personne qui péche est esclave du péché. » ?

Je me pose une dernière question. Je me demande si Dieu a toujours ce même projet. Jésus a dit « Si vous restez fidèles à ma parole, vous êtes vraiment mes disciples, vous connaîtrez la vérité et la vérité vous rendra libres. ». Il a dit aussi à la femme samaritaine « Mais l'heure vient, et elle est même déjà là, où les vrais adorateurs adoreront le Père par l'Esprit qui conduit à la vérité ; car ce sont de tels adorateurs que le Père recherche »

Je crois que je comprends un peu mieux ce que Dieu fait avec Jésus-Christ, quelque chose d'un peu similaire, à ce que nous venons d'assister. Il fait naître un peuple. Chaque jour des hommes et des femmes de tous les peuples reconnaissent leur péché face au Dieu saint. Ils enlèvent leur chaussures ! Ils se confient en Jésus-Christ, et de cette façon sont libérés du poids de la culpabilité qui les écrase. Ainsi ils connaissent la liberté et alors, des chants de joie et de reconnaissance sortent tout naturellement de leur bouche. Ils adorent ainsi Dieu. Voulons participer à ce projet de libération ? Accepter ce message pour nous-même ? Le partager à ceux qui nous entourent ? Et remercier Dieu ?

Anne-Claire Lem, pasteure